



おてだま

OTEDAMA CLUB IN JAPAN

4

1994 SPRING

[特集]

宮中雲子
おてだま文化

◆シリーズ2

◆シリーズ3 グループ登場
琴扇舞会・とんとん座

◆シリーズ1 お手玉あれこれ

①姫だるま(愛媛県)

「姫だるまお手玉」(松山市)は、道後温泉の郷土玩具の一つ「姫だるま」を形どったもの。姫だるまは、朱塗の張り子で、黒髪を両頬にたらし、胸には金色の宝珠が描かれている。神功皇后が三韓遠征のおり、駿田津(にぎたづ)の石湯(道後)に立ち寄って、応神帝を出産された、という伝説に因るものとされている。



会員のかけ橋に

会報の発刊に当たつて

会長 大賀 弘章

(日本のお手玉の会のあゆみ)

- 平成4年 9月 お手玉の会が「いま、なぜお手玉遊びなの」を開催
この席で「日本のお手玉の会」を設立
- 平成4年 9月 「第1回全国お手玉遊び大会」を開催
団体戦・個人戦・技量認定審査・紙芝居などを実施
- 平成5年 1月 日本のお手玉の会の事務所が完成
1月 仙台・宮城放送ラジオ「ユーユーユー」に出演
NHKラジオ「四国のみなさんへ」に出演
南海放送ラジオ「ズームイン朝」に出演
TBSラジオ「歌うヘッドライト」に出演
- 平成5年 4月 愛媛県立新居浜西高等学校で「お手玉クラブ」開講
週1時間・年間30時間 講師担当
- 平成5年 7月 アメリカの大学生37人が新居浜市で2ヶ月間学習
この学生たちと市民との七夕祭りでお手玉交流
- 平成5年 7月 新居浜市を訪問したハンガリー合唱団とお手玉交流
- 平成5年 8月 世田谷区民祭りにお手玉遊びで参加し交流を深める
- 平成5年 9月 南海放送ラジオ「モーニングステーション」に出演
- 平成5年 10月 NHKテレビ「ハロースタジオ」に出演
- 平成5年 10月 「第2回全国お手玉遊び大会」を開催
団体戦・個人戦・創作演技・技量認定審査ほか
- 平成5年 10月 新居浜市ウイメンズプラザの婦人講座で
「楽しいお手玉教室」を開講 講師を派遣
新居浜市「市民健康フェスティバル」にお手玉で参加
- 平成5年 11月 第2回全国お手玉遊び大会 反省会
- 平成5年 12月 東海ラジオの「ミネラルワイド」でお手玉を紹介
- 平成5年 12月 愛媛県主催の「ゆとりある家庭づくりフォーラム」に
家庭行事紹介の中でお手玉遊びをして参加
- 平成5年 12月 世田谷区の「国際交流の集い」でお手玉展示
- 平成6年 1月 元旦の日本テレビ「ズームイン朝」に当事務所にて
生放送出演
- 平成6年 1月 新居浜市観みあげ大会に参加し、「市長賞」を受賞
- 平成6年 2月 第5回「インターナショナルパーティ」に協賛し、
お手玉で参加
- 平成6年 2月 新居浜グローバルセミナーに参加し、お手玉を紹介
- 平成6年 2月 愛媛県生活文化若者塾・同女性塾合同交流会にお手玉
で参加

《今後の予定》

- 平成6年 3月 テレビ愛媛「完璧! 村おこし最前線」収録
- 平成6年 4月 各種イベントにて「お手玉教室」開催予定
高等学校で「お手玉クラブ」開講予定
- 平成6年 8月 愛媛県から全国高等学校文化祭にて、企画と参加協力
依頼を受けております。
- 平成6年 10月 第3回全国お手玉遊び大会を開催
- ニューヨークからの要請もあり、近い将来お手玉にて
日本文化紹介をする計画をしております。
- 今年も例年とおりに各イベント、公民館、各学校にて
「お手玉教室」を予定しております。
- 各地域にても同様の活動をしていると思いますので、
近況を報告して下さい。

席上で誕生しました。



会報「おてだま」をお届けいたします。

日本のお手玉の会が発足したのは、平成四年九月十九日です。新居浜市で第一回お手玉遊び大会を開催したシンボジウム「いまなぜお手玉なの」の

シンボジウムでは、「おばあちゃんの復権」「お手玉の直伝は、いまをおいてない」「今年をお手玉復活元年にしよう」と話いました。

それから一年五ヶ月が経過しました。この間に、会員は300人に達し、全国各地に広がります。

手玉遊び大会の開催を初め、出前「お手玉教室」をつづけてあります。情報社会の今日、あわただしい生活の中でややもすると、心を見失いかがちになります。そこで、お手玉遊びを通じて豊かな心、思いやりの心をとりもどしたいと考えています。

この季刊「おてだま」がお手玉遊びの普及と全国のお手玉ファンを結ぶかけ橋になれば幸い

です。
会員の皆様、お手玉に関する情報をお寄せください。また、会員の拡大にもご協力を願います。



お手玉とわたし

副会長 宮中雲子



◆秋から冬への遊び

もう誰かに遠くなつた幼い日
少しひんやりとした板の間に座
つて、抱きることなく繰り返し
遊んでいたお手玉。春から夏に
かけては外での遊びが忙しかっ
たせいか、お手玉は秋から冬に
かけての遊びだったように思う。
最初に母が作ってくれたのは
儀型のお手玉だった。それも三
つで事足りた。小学校の一年生
の頃は、右手から左り手へ、左
り手から右手へ、行つたり來た
りを繰り返すだけだけつこう葉
しく、草にしつかりと感じるお
手玉の手触りや、中に入れられ
る豆のこすれ合う音を、実感と
して肌で確かめていた。友達に
きそわれば、外へも持つて出
て遊んだ。

見つめていた。小さく切った四枚の布を、二枚ずつ合わせて縫つていき、それらを一つに縫い合わせた時、四つはぎお手玉の型になっていく様を見ていると

歩いたものだった。
寒い風に指先を赤くかじかま
せながらも、黒く艶やかな珠数
玉を恨氣よく呉め歩いた。古い
お手玉のあずきを取り出して、

年上の女の子たちにまじって遊んでいるうちに、その数はどんどんふえ、知識も技も広がつて子供なりに生活を豊かにしていったものだった。

（説人・ヤトガハナ記念館理事）

お汁を作ったという話も聞かれる時代だった。

◆こはせが作る上級音楽

その頃、友達の持っているお手玉がちりんちりんと良い音をさせているのに気づき、聞くと足袋のこはぜを入れているということだった。私が家中の使い古しの足袋を集め、こはぜを取りはずしてお手玉に入れたことは言うまでもない。

◆ 四を友を引き寄せる

振り向けば、歩いてきた道の彼方に、お手玉歌を歌いながら遊んでいる幼い私がいる。傍に母がいる。たあなくつきあっていた幼な馴染みたちがいる。そこにはいつでも、日だまりのよくなつかしく暖い雰囲気が漂っている。

それから何十年を経て、再びお手玉に親しむ機会を持った私は、今しみじみ幸せを感じている。なぜなら、お手玉を手にする時、私は今はもうこの世にいない母を、久しく会うこともない幼な友達を、身のまわりに引き寄せて、そのぬくもりの中にひたることが出来るのだから。これは、テレビを見るだけ、フアミコンを一人楽しんでいるだけの現代の子供たちでは、けつして得られない貴重な豊さと言えるのではないかと思う。

頃はその後の混沌にいやでも巻き込まれていたが、子供の遊びは、それまでに持っていたものを駆使して、不自由は感じなか

ゲループ 改良版 第一シリーズ3

心は第三回に飛んでいる

琴園舞会 振手玉ゲル

ゲルニア

卷之三

私の芸名

おて
たまこ

理事 小泉珠子

一〇四

「ひとつでみやからなつあい
か、いとしによくもろし、かわ

大正琴を生き甲斐としている

大正琴を生き甲斐としている琴屋舞の、お手玉大好きグループです。メンバーは、六〇歳から七八歳までの二五人です。毎月一回集まり、お手玉の握り方の基本練習や、タイムを計つての練習に、真剣に取り組んでいます。

● テレビ番組が継ぐ ●

一昨年の元旦のこと。ゆつたりした気分で、正月番組を見ていて、思わず「ウワーア」と叫び声をあげました。私の心の奥に、ずうっと憧れのように迫り続けていたお手玉を、みんなで楽しそうに遊んでいる、生放送でした。

ない新居浜アメニティ商業部会長の武田さんに、即、電話をしました。駄すかしさも迷いもなく、無我夢中で胸のときめきを覚えながら、ダイヤルしたこと思い出し止す。

電話の第一印象は、お手玉のように暖かく、深みのある、それでいて柔しくしてくださる方に思えました。

新居浜のみなさんの、お手玉にかける情熱、具体的な活動の様子が、ビンビンと伝わってきました。



昨年の大正琴の発表会では、お客様にお手玉を二個ずつ、記念にお渡しました。
みなさんにたいへん喜んでいただきました。

特別養老老人ホームに、大正琴で懇親に伺うときも、お土産はお手玉です。

今年は、月一回集まつて、レベルの高いお手玉に挑戦していきます。「継続は力なり。練習は力なり」をモットーに、高度な技術、美しい品のある振り方、ステージ用の寄せ玉にと、練習に励んでいます。

笑顔で、笑いを絶やさず練習しているのですが、心では第三回お手玉遊び大会に照準を合わせて静かに闘志を感じています。

すゞと前から、大正等のリズム訓練と、軽い健 康体操を兼ねて、お稽古の後の三〇分をお手玉の練習に当てていま した。第一回大会には、五〇名で参 加し、団体戦、個人戦で優勝とい う栄誉にあずかり、夢のよう でした。会場の設営、企画、演 出、進行など、すばらしいもの で大満足でした。

第二回大会には、五〇年前の 寄せ玉歌を再現して、参加しま した。これは、同級生にたずね て回り、図書館で調べ、自分で も歌いながら振ってみて、手こ たえで思い出したりしたもので す。会場からの拍手で、苦労も 吹き飛びました。

小、中学校が一つの建物で、各クラスを除いた職員室、音楽室、保健室、図書室、体操場は全部共同でした。住み込みの用務員のおじさんのおじさんの鳴らす鐘の音が、カラソカラソと小さい学校に響くと、小学一年生から中学三年までの生徒が一齊に体操場に集まつては、何やかやと遊んだものです。みんなに短い十時間の休み時間でも結構遊べて楽しみの時間でもありました。

冬の代表的な遊びは屋外ではスキーやそり遊び、屋内ではお手玉、まりつき、卓球や綱飛び等でした。中でも小さい子から大きい人までみんなで遊んだ大迫力の綱飛びは、スリルもあってそれはそれは楽しいものでした。

おかげ様で第一回全国お手玉大会両手三コつきの部のチャンピオンの栄光に輝きました。
「私の名前はこいすみたまこ。芸名はおてたまこです」等といながらお手玉と名前を売り歩くこの頃です。まことに芸は身を助ける。私の場合は、芸も名も身を助けてくれました。私にとってのお手玉は、母のぬくもりであります。出会いであります。
お手玉は我人生のバラダイス。私の名前、「おてたまこ」をどうぞよろしく。

●抵抗もなく仲間仁●

しま四国で

女性パワーで町おこし



世代超え触れ合う

年記者さすがの妙技



平成5年10月17日

歴史/作り方/遊び方



1993年(平成5年)6月25日(金曜日)

新居浜西高にクラブ誕生

お手玉の普及活動は

新聞でも紹介される。

全国に響け お手玉の音



競技やシンポに3000人



ゲームで交流

新居浜の会員ら

大きく広がる
お手玉の輪

▶愛媛新聞
平成5年8月1日



お手玉 折り紙
伝統文化で交流

新居浜 少年少女合唱団
ハンガリー

▲朝日新聞 平成5年7月30日

お手玉 折り紙
伝統文化で交流

おてだま message

として玩具などなかった幼いころ、夢中になって遊び戯れた「石なぐ」が、お手玉の原形であり、そして「石なぐ」に類するものが、シルクロード上の、遠くギリシアにまで存在することを教えていたいた時の、身をゆさぶられるような感動は、今でも鮮明に覚えております。

何のたわいもない「石なぐ」に映された、古今東西を結ぶ縁(えにし)を思う時、かの William Brake (ウィリアム・ブレイク) の

"To see a world in grain of sand
(一粒の砂の中に世界を見よ)
And a heaven in a wild flower."
(一輪の野の花の中に天国を見よ)

という詩を思わずにはいられませんでした。正に、"It's a small world after all"
(全く世界は小さいもの) なのです。

アトランタにて 1993.10.16
ヨーロッパ工科大学教授 新里潤美子
(沖縄県島尻郡与那原町出身)

「全国お手玉遊び競技マニュアル集」ビデオを送っていただきありがとうございます。藤本先生の方から連絡を受けました。私達の方も、お手玉の原形といわれる「石なんご」の保存、伝承に紹介ビデオといったものをつくろうとしています。このほど送っていただいたビデオは大変参考になります。活用させていただきます。

1993年8月4日
兵庫県養父郡大屋町
大屋町教育委員会社会教育課
和田 祐之

*注 藤本先生とは京都大学 藤本浩之教授のこと

お手玉が、子どもたちの遊びから消えてもうどれだけたつでしょう。しかし、ただ懐としてなつかしむだけでなく、今の子どもにとって、むしろまったく新しい遊びを提案できる機会もあります。

現代の若者や子どもたちが、どう受けとめるか、探ることもできるでしょう。おもちゃとして完成されたものを、決まりルールのもとで遊ぶことの多い時代に、まず、お手玉を手づくりすることからはじまって、遊び方も自由自在に考案出来ます。大勢集まれば、なお楽しくなります。

また、老若男女を問わない「和の遊び」として、受けとめられることでしょう。

1992年9月20日
東京都新宿区大京町
カトレータ 真鍋 博

本日お手玉の認定用20ヶ持受けました。お心のこもりましたお手玉をありがとうございました。

3月1ヶ月飯田市上郷町図書館でお手玉展を開きたいので貸してほしいとの事です。世帯が4,501、人口14,554人の町です。そんなわけで今、ハガキ大の布からいろんな型を考えて10数種類ほどつくってみました。色は5行の色にして1つの型を5の色でつくっています。色と型と音で遊べるようになりたいと思っています。

1994年1月30日
長野県飯田市
篠田 啓子



日本のお手玉の△△に入△△しましょう!!

談し、第一回全会の開催日に合わせて、平成四年九月一九日に設立したもので

ありません。

「日本のお手玉の会」はお手玉遊びの復活とさらなる創造を進め、愛媛県新居浜市のまちづくりボランティアグループ「新居浜アメニティ俱楽部」の人達が地域で、老人ホームや児童セ

ンタ、学校、公民館などの数年間にわたるお手玉遊び実践を通じて、「今、全国に呼びかけて復活活動をしなければ永久に失われてしまうのでは」と考え、全国の有識者、関係者と相

三世代の交流に、暖かい手づくり文化の体験に、脳と手の機能回復に、新しい手づくり工芸などとの交流に、とどんどん広がるお手玉文化、とどまること

是非、貴方も「日本のお手玉の会」に入会し、お手玉をネットに加わり、なつかしくも暖かまよう。さらに、貴方の地域で支部を作り、お互いの交流を進め楽しい出会いを体験します。

△△則

(名 称)

第1条 本会は、「日本のお手玉の会」と称する。

(目 的)

第2条 本会は、日本の伝承文化であるお手玉に関する情報の収集と、お手玉遊びの全国への普及活動を行うとともに、お手玉を通じて世代を超えた交流を図り、健康にして豊かな生活文化の向上に寄与することを目的とする。

(事 業)

第3条 本会は、その目的を達成するため、次の事業を行う。

- (1) 全国お手玉遊び大会の開催
- (2) お手玉、お手玉遊び、お手玉歌の調査、収集
- (3) お手玉の作り方、遊び方の実技指導
- (4) お手玉遊びの普及を目的とした認定証の交付
- (5) お手玉遊びの図書出版、映像化
- (6) 記念品としてのお手玉の製作と販売
- (7) 伝承文化に関する講演会の開催
- (8) その他本会の目的達成に必要な事項

(会 員)

第4条 本会は、その目的と事業に共感する会員をもって構成し、会員の区分は、次のとおりとする。

- (1) 個人会員 (2) 法人または各種団体会員

(役 員)

第5条 本会に、次の役員を置く。

- (1) 会長 1名 (2) 副会長 4名以内
- (3) 理事 25名以内 (4) 監事 3名以内

(役員の任務)

第6条 会長は本会を代表し、会務を処理する。

2 副会長は会長を補佐し、会長に奉仕あるときはその職務を行なう。

3 理事は業務の運営に参画する。

4 監事は会の業務および経理を監査し、その結果を監査に報告する。

(役員の選任)

第7条 会長、副会長は、理事の互選により選任する。

2 理事は、理事会の同意を得て会長が選任する。

3 理事は、理事会において会員の中から選任する。

(任 期)

第8条 役員の任期は2年とし、再任を妨げない。

(会 務)

第9条 本会は、次の会場を会長が招集し、開催する。

- (1) 会 場 会長は、年1回以上開催し、事業および経理について審議する。
- (2) 理事会 理事会は、必要に応じて随時開催する。

(經 費)

第10条 本会の経費は、会員、特別賛助会員、寄付金、その他の収入による。

(会 員)

第11条 本会の会員は、次のとおりとする。

- (1) 個人会員 1年 3,000円
 - (2) 法人または各種団体会員 1年(1口) 10,000円
- 法人または各種団体会員は、何口でも加入できる。

(顧 問)

第12条 本会に顧問を置くことができる。

2 顧問は学識経験者とし、理事会に経って人選し、会員から就任を依頼する。

3 顧問は、会の業務および活動内容に対して指導、助言を行うとともに、会が主催する講習会などの講師を務める。

4 顧問の任期は2年とする。ただし、再任を妨げない。

(事 務 局)

第13条 本会の事務局を愛媛県新居浜市に置く。

2 事務局に事務局長、事務局次長を各1人のほか必要な事務局員を置くことができる。

3 事務局長および事務局次長は、会長が会員の中から選任する。

(会則の変更)

第14条 会則は、理事会の承認を得て変更することができる。

おてだまグッズ



お手玉関連図書

- 伝承あそびの教室「外あそび」
- 伝承あそびの教室「内あそび」
- つくってみません！
お手玉しましょう
- わたしの心に生きる母
- わすれないよ　大きちゃんのふた
- ビデオ「おかあさん」
- 文庫版 詩集「おかあさん」
- 小説あそび A&B

◆ビデオ「VHS」

「全国のお手玉競技マニュアル集」

¥5,000

内容155p30枚

全国のお手玉遊びの大合戦の模様、競技内容
お手玉の作り方、選手規定についてなど

◆お手玉ハンガザ（大判）

¥800

◆お手玉アレホンカート（2枚組）

¥1,400

◆虫ぐるみ型（標準）お手玉

5個入り ¥1,100 (箱入り)

3個入り ¥600

3個入り ¥300 (袋入り)

田中裕子著 ¥515

田中裕子著 ¥515

田中裕子著 ¥1,236

宮中裕子著 ¥1,200

宮中裕子著 ¥920

サトウハチロー自作断魂詩集 ¥3,000

○文庫版 詩集「おかあさん」 サトウハチロー著

1,200 ¥500

○小説あそび A&B 山口裕子著 ¥3,500

近況報告

ポンペイ遺跡にお手玉の壁画が！？

この衝撃的な情報はガイド佐久間さんによるもので、解説ではヤギの骨で作った古代のサイロとあるが、その写真は投げて手にのせる遊び方で、大理石に描かれたものだそうです。

＊ペルサイユ宮殿でお手玉デモンストレーション＊

2月初旬、お手玉を引率の先生が自分の丸めた手袋を加えた3つで披露し、私達、こども達と次々に輪が広がりました。

平成6年10月2日(日) 第3回お手玉遊び大会開催決定。

場所：リーガベント新居浜 前日に総会、前夜祭を検討中



発行・編集

日本のお手玉の会

新居浜アメティ俱乐部お手玉委員会

愛媛県新居浜市庄内町1-13-14 TEL/FAX/0897-36-0600